

Zeitschrift: Am häuslichen Herd : schweizerische illustrierte Monatsschrift

Herausgeber: Pestalozzigesellschaft Zürich

Band: 44 (1940-1941)

Heft: 12

Artikel: Was mir einst Jugend war...

Autor: Hess, Jakob

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-668441>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 16.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

lung sich auf das Fach der Pferd- und Schlachtenmalerei legte. Daneben unterrichtete er ihn auch, sowie dessen jüngern Bruder Heinrich, in der Reitkunst. Ebenso behielt er einen andern jüngern Zürcher, Caspar Körner, eine geraume Zeit bei sich; munterte diesen enthusiastischen Knaben auf, sich in der Mathematik, im Reiten und Jagen zu üben, und ließ sich gute Bücher von ihm vorlesen. Er hoffte, denselben durch Vermittlung des Rittmeisters von Orell in Preußen unterbringen zu können, was aber nicht möglich war, und Körner starb in seinen besten Jahren,

nachdem er den Wechsel des Glückes mannigfaltig erfahren hatte.

So bestrebte sich Landolt allen Menschen, die der Zufall in seinen Bereich führte, auf verschiedene Weise nützlich zu werden. Nur zu geschwind verflogen die sechs Jahre seiner Amtsführung. Als er Greifensee verließ, ward sein Abzug selbst von denjenigen bedauert, die er hatte züchtigen lassen, und aller Ereignisse und Stürme der Revolutionsjahre ungeachtet, ist daselbst sein Andenken, bis auf die heutigen Zeiten, in hohen Ehren geblieben.

Was mir einst Jugend war . . .

Was mir einst Jugend war,
Rose und Duft,
leuchtet noch wunderbar,
füllt noch die Luft.
Lied, das einst hell erklang,
brennender Schmerz,
geistern mir schicksalsbang
tief noch im Herz.

Freund, der im Grabe ruht,
reicht mir die Hand,
stärkt mir den Wandermut
eh' er entchwand.
Liebe in Lockenpracht
raunt mit ins Ohr,
Glück einer Sommernacht
zittert empor.

Stetige Wiederkehr,
ewiger Kreis,
Wellen im Lebensmeer
donnernd und leis!
Schlägt auch mit Sturmewucht
Zeit ans Gemüt:
Blüte träumt von der Frucht,
Frucht von der Blüt'.

Jakob Heß.

Warum singen die Vögel?

Wenn wir jetzt am frühen Morgen durch das Gezwitscher der Vögel geweckt werden, so freuen wir uns doch nach dem ersten kurzen Ärger über die Störung im letzten Schlaf wieder über den Gesang unserer gefiederten Freunde, deren Chor täglich voller und voller erklingt. Ständig treffen um diese Zeit neue Scharen aus den Winterquartieren in der Heimat ein und verstärken das große Frühlingskonzert der Natur. Die Begabung zum Gesang ist ja eine merkwürdige Laune der Schöpfung, aber wie wir noch sehen werden, wie alles andere auch nicht unbegründet, sondern zum größten Teile eine Notwendigkeit. Zwar gibt es viele Vogelarten, die nur kreischende, gellende Laute vernehmen lassen, was man natürlich nie als Gesang bezeichnen kann, aber die Mehrzahl der Federnträger hat eine ungemein biegsame und klangreiche Stimme. Mit verschwindenden Ausnahmen ist allerdings der Gesang ein Vorrecht des männlichen Geschlechts, höchst selten nur lernt ein Weibchen einige „Strophen“.

Die Vögel singen auch nicht das ganze Jahr hindurch, sondern ihr Gesang ist an bestimmte jahreszeitliche Rhythmen gebunden, denen im Vogelleben eine bestimmte körperliche Entwicklung entspricht. Bei den Zugvögeln fällt die Entwicklung auch noch zeitlich mit dem Wandertrieb

zusammen. Durch Beobachtungen in südlichen Ländern wissen wir, daß unsere Zugvögel dort kurz vor dem Aufbruch zu ihrer großen Reise anfangen zu singen. Die ganze Entwicklung vollzieht sich also noch dort oder auf dem Fluge. Wenn sie bei uns eingetroffen sind, dann schmettern sie ihre Lieder schon aus voller Kehle. Bei den Vögeln, die bei uns überwintern, also bei den Standvögeln, können wir bei einiger Aufmerksamkeit die Entwicklung des Gesanges beobachten. Selbst die Vögel, die später am meisten moduliert singen, wie zum Beispiel die Amseln, beginnen im ersten Frühjahr mit einem dünnen Ton, aus dem sich nach und nach die vielen übrigen Töne zu entwickeln scheinen. Obwohl die Singfähigkeit den Vögeln angeboren ist, so lernen sie doch ihre Weise erst richtig durch das Hören. Ein guter Sänger kann so in seiner Umgebung tüchtige Schüler heranbilden, ein schlechter aber auch gute Anlagen anderer verderben. Das läßt auch verstehen, daß manche einzelne Töne oder ganze Strophen anderer Sänger nachzuahmen versuchen oder sogar auffallende Klänge und Geräusche nachzuhahmen und in ihr Lied mit einbeziehen, die sie in der Umgebung zu hören bekommen. Das sind dann die von uns getauften „Spottvögel“.

Wenn wir Gelegenheit haben, die Entwicklung